

Precios de suscripción		Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50	
En el resto de España, trimestre, id.	5'00	
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.		
Número suelto		
DIEZ CÉNTIMOS		

El Liberal

Precio de los anuncios		Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10	
Rebaja proporcionada al número de inserciones.		
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación		

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, viernes, 25 Agosto de 1893.

N.º 3.623

SECCION POLITICA

República definitiva

Por primera vez desde el establecimiento de la República en Francia, se celebran unas elecciones generales, sin que engendren la menor ansiedad, ni la más leve duda en los ánimos sobre el resultado de la consulta á la voluntad nacional. Todo el mundo está convencido de la solidez á toda prueba de las instituciones republicanas: los monárquicos de todos los colores abandonan á los pretendientes y se adhieren al régimen democrático: el clero y los católicos, obediendo las instrucciones de León XIII, proclaman su respeto y sumisión incondicional á la República; las clases realmente conservadoras quieren la conservación de un régimen que ha mantenido la paz interior durante veinte años, desenvuelto la prosperidad material en proporciones enormes, creado un ejército inmenso y reconquistado el puesto preeminente de la Francia en el mundo; las clases populares siguen fieles á un gobierno que ha sembrado de escuelas el territorio francés, construido veinte mil kilómetros de ferrocarril, proclamado el derecho de asociación para los trabajadores y la limitación de las horas de trabajo.

Descontado el triunfo de los republicanos, enorme y abrumador, lo mismo en el campo que en la ciudad, la lucha electoral pierde interés, deja de afectar á la forma de gobierno y á las instituciones fundamentales, y se reduce á cuestiones económicas y administrativas, y aun políticas de segundo orden.

Para nosotros los españoles, á pesar de llevar á cuentas una monarquía secular, la situación actual de Francia es un bello ideal. La República ha obligado allí á sus enemigos al desarme y ha dejado de ser cuestión política la relativa á la forma de gobierno; aquí, diecisiete años de monarquía restaurada han puesto sobre el tapete, como nunca, el problema de las instituciones fundamentales, y han creado un número inmenso de enemigos de la monarquía, muy superior al que existía en 1873: A las dificultades ordinarias de la vida política y económica de un pueblo hay que agregar entre nosotros la de una contradicción irreductible entre la forma de gobierno estableci-

da y una gran parte del pueblo español; dificultad que ya no tiene la vecina Francia, donde por asentimiento universal ha quedado definitivamente arraigada la República.

(El Mercantil Valenciano.)

Carta de Madrid

Madrid 20 de agosto de 1893.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Hoy es el gran día en París. No el del premio de Longchamps, sino el del gran premio á sacar de la urna electoral, que contiene tantos misterios y tantas sorpresas. Si allí existiera lotería, sería cosa de gritar: ¡Hoy sale, hoy! ¡La lista grande de los diputados!

La gente política se indignó verdaderamente con el gobierno... ¿Qué, solo tres semanas para prepararse á las elecciones para ir á Francia de programas, para hacer gemir á las prensas, para convencer á los electores, para pescar un acta?

Ciertamente, tres semanas hubieran sido muy poco en España, donde necesita el gobierno meses de preparación para suspender ayuntamientos, enviar delegados, confeccionar el encasillado, establecer las líneas generales de la gran batuda electoral... En tres semanas apenas hay tiempo para falsificar la voluntad de los comicios y obtener una mayoría de 300 diputados.

—Tres días—dice Zola—hubiera bastado para la comedia electoral. El primero para advertir al país, el segundo para que reflexione y el tercero para que vote. Si no sabe en un día lo que quiere y lo que debe hacer, no lo sabrá nunca. Creo que un día bastaría á los electores para votar bien, pero que tres semanas no bastan á los hombres políticos para hacer votar á los electores á su gusto. En eso consiste la cuestión práctica del sufragio universal.

Añade Zola diatribas elocuentes contra el vacío de la política, contra las medianías triunfantes en las elecciones, de cuyo nombre no vuelve á acordarse jamás la historia cuando cesan en sus funciones parlamentarias, contra las confusiones de partidos y tendencias, de la cual saca el país la cabeza caliente y los pies fríos, contra la literatura de programas y manifiestos, contra el empirismo manifiesto de un sufragio universal mal ordenado...

Y si todas esas diatribas pueden dirigirse á criticar las elecciones de Francia hasta el punto de que invoque Zola las tres grandes autoridades de Thiers, de Taine y de Renan en contra de un sufragio universal que todavía no es científico, ¿qué diría, gran Dios, de las elecciones en España con la corte de milagros de los chanchullos, tupinadas y vuelcos del puchero electoral?

Porque lo que se sabe positivamente en Francia y en Inglaterra y en algun otro país privilegiado es que el gobierno no interviene, permanece neutral en esa lucha, y solo tiene por misión garanti-

zar á cada candidato su derecho. Mientras que lo que se sabe positivamente en España es que el gobierno «hace» las elecciones desde Madrid, si alguna vez no las «deshace» el cacique en su distrito, y que la única garantía del candidato es su fuerza impuesta á trabucos para no dejarse robar el acta.

Si en Francia, si en Inglaterra, si en alguna otra nación el sufragio universal no da todos aquellos resultados que se esperan de esta institución en teoría, al suponer á los electores todos en pleno goce de su voluntad y en perfecta conciencia de su voto, la culpa es única y exclusivamente del pueblo, que hace á las Cámaras á su imagen y semejanza.

Pero en España la culpa es del gobierno, que es el gran corruptor y el falsificador del sufragio, de que el pueblo es menor de edad se sustituye á él, lo secuestra y nombra las Cámaras de real orden.

* *

Veamos ahora cual va á ser la composición de la nueva Cámara, ó por lo menos las tendencias en ella dominantes, pues de aquí al 3 de setiembre, en que se decidirán los empates pueden ocurrir muchas cosas que hagan fallar hasta los cálculos mejor fundados.

No despiertan las elecciones que hoy se verifican en Francia aquel interés, vivo, intenso, extraordinario que despertaron las anteriores.

Y la razón es obvia. Lo que emociona á las gentes, lo que da á la lucha electoral caracteres de descomunal batalla, lo que sobrecita la curiosidad de Europa entera es saber si un gobierno podrá tener mayoría para un fin determinado cualquiera, como la ley militar en Alemania, la autonomía en Irlanda ó la derrota del cesarismo personificado un día en Boulanger... Así se explica la impresión producida en el mundo entero por la posibilidad de la derrota del emperador en la elección del Reichstag último, así la emoción producida en Europa y en América por el seguro triunfo de Gladstone, así el regocijo de la democracia de todas las naciones por la derrota de la pretendida dictadura del «brav» general.

Ahora no está planteada en Francia ninguna de esas grandes cuestiones. Ni siquiera se va á decidir de una vez y definitivamente la revisión constitucional, que si continúa figurando en los programas de la extrema izquierda y del partido radical, no se pondrá seguramente á la orden del día en los debates de la nueva Cámara, como no ocurran sucesos que no cabe prever en los momentos actuales.

Se trata sólo de que continúe la República con el mismo carácter que hoy tiene; se trata sólo de que siga gobernando el partido gubernamental, ampliando, acrecido con nuevas y valiosas adhesiones, desde el poder moral que representa el Papa, hasta el poder de opinión que representan periódicos, antes monárquicos, como «El Figaro»; se trata de dar participación en la dirección de la política á los «crallés», hasta ahora detenidos en las puertas de la

República, y no por su culpa ni por faltas de su voluntad; se trata de conocer y pesar los progresos del socialismo colectivista, que en vez de ser estorbo á la marcha de la República, puede auxiliarla en el combate contra los anarquistas; se trata, en fin—y este es uno de los aspectos más importantes que la lucha tiene para nosotros—de resolver si la nueva Cámara ha de ser ó no continuación de la anterior en su feroz proteccionismo...

Ha venido á favorecer considerablemente la formación de una mayoría gubernamental, seria y respetable, el triunfo de Delle, su acierto, su tacto y su éxito en la grave cuestión de Siam. Ha sido una victoria para Francia de las memorables que puede obtener su diplomacia y de las que mejor ponen de manifiesto su energía y su poder. Los frutos de esa victoria tiene que recogerlos el gobierno actual.

Por otra parte, las cuestiones políticas han decaído mucho en la atención pública, hondamente preocupada de la grave cuestión de la moralidad, de la corrupción que arrojó sobre todos, y sobre todo, el negocio del canal de Panamá. Los electores tienen una gran desconfianza para los elegidos—como observa con su fina penetración Magnard—cree verlos á todos manchados y no les pregunta su color político, sino su paladar moral. ¡Se han devorado tantos millones!

Ahí está, para atestiguarlo, la elección en el distrito del Var, donde presenta su candidatura Mr. Clemenceau, donde la lucha es empeñadísima, rabirosa, como lo fué en otros tiempos contra Ferry por la campaña del Tonkin.

Contra Mr. Clemenceau se emplean todos los argumentos, desde ese proceso Nordton, que era como el prólogo de las elecciones, hasta la coalición de seis ó siete candidatos de todos los partidos, que acusan á Clemenceau de «cunero».

Tan comprometida está la elección para Mr. Clemenceau, á pesar de sus declaraciones socialistas y revolucionarias, que se cree abandonará su puesto en el segundo escrutinio, para ceder sus votos al candidato obrero Mr. Vincent.

Y esta sería la «grosse» emoción de las actuales elecciones, porque al cabo Mr. Clemenceau viene representando en Francia desde hace muchos años, muchos, el papel de poder moderador, actuando como un presidente de la República sin Eliseo, que hace y deshace gobiernos, que defiende la República «en bloc», como el dice con su gran elocuencia. La batalla es ruda. Clemenceau no desmaya. Por todas las esquinas de los pueblos del distrito se lee este desafío contra sus enemigos:

«¡Yo les acuso!»

Por su parte, los socialistas que pudiéramos llamar íntegros, que no quieren nada con los partidos políticos, redoblan su actividad, se dirigen á todo el mundo. Testimonio el manifiesto dirigido al personal de Correos y Telégrafos para que dé sus votos al partido obrero.

Y como una nota regocijada de esta lucha, como algo que da idea del desequilibrio general, registremos la si-

guiente noticia:

«Mr. Andrieux se presenta como candidato del Papa.»

¡El ejecutor de los decretos de Ferry contra escuelas y conventos, demandado al Papa su bendición!

Dicho esto, y juzgando en conjunto el carácter de las elecciones en Francia, sólo nos queda una cosa que decir, que redunde en prestigio de la democracia: á pesar de los golpes rudísimos que ha recibido el parlamentarismo, todavía tiene en la vecina República una gran eficacia, un inmenso valor positivo la papeleta electoral. ¡Ojalá pudiéramos decir lo mismo en España.

M.

Últimos telegramas

Madrid 22, 9'30 n.

Es muy leído un artículo de El Herald...

El artículo, escrito en tonos enérgicos, es una decidida censura contra el plan del Sr. Capdepon...

En las audiencias de lo criminal, quedan excedentes 38 magistrados y fiscales.

Tienen que dejar sus cargos, además seis presidentes de Sala, y cinco magistrados del Supremo.

Madrid 22, 9'45 n.

En un despacho oficial de la Habana vienen mejores noticias acerca de la suspensión de pagos del Banco del Comercio.

Se ha efectuado una junta, de la que ha resultado un arreglo satisfactorio, contándose con que el Banco tiene en su activo elementos suficientes para prosperar.

Seguirá administrándole la misma junta.

La Cámara del Comercio le prestará apoyo decidido; y el «Banco Español» recomienda á los comerciantes que acepten libremente el papel del Banco del Comercio, y que no retiren fondos...

Se me reitera la seguridad de que sigue inalterable el orden en Cuba.

Madrid 22, 10'25 n.

Complementando la obra de los presupuestos, han sido firmados los decretos reglamentando los impuestos sobre la pólvora y sobre los naipes.

A últimos de mes se publicarán las nuevas ordenanzas de Aduanas.

Se me reitera la seguridad de que sigue inalterable el orden en Cuba.

Madrid 23, 12'30 mad.

Por las noticias particulares se teme que haya manifestaciones públicas en muchas de las ciudades que pierden su juzgado de instrucción.

En Bujalance (Córdoba) ha principiado hoy la demostración de luto, aunque con carácter pacífico.

En muchas casas han puesto colgadas negras.

San Sebastián 22, 11'10 n.

Escasean las noticias políticas.

Todo se halla supeditado á la venida del Sr. Sagasta que espera con ansiedad el país vasco para declaraciones concretas y definitivas acerca de los varios problemas que le interesan.

Hoy no se habla aquí más que los sucesos de Laguardia que supongo conocerán, por la resonancia que han tenido.

Dícese que de la refriega resultó la muerte del alcalde de la población y de dos guardias civiles.

Franceses é italianos

París 22, 2'10 t.

Roma.—Las manifestaciones han corrido por las principales ciudades de Italia.

En Nápoles un millar de personas corrió ayer por las calles, dando vivas á Italia y arrancando rótulos franceses de las fachadas.

En Génova la manifestación revistió mayor importancia, pues la multitud la emprendió contra los coches de la compañía francesa de tranvías, que suspendió el servicio desde la tarde.

A las ocho intentó la muchedumbre manifestar ante el consulado de Francia, pero fué rechazada por la tropa, que ocupaba las boca-calles.

A las nueve hubieron de retirarse los ómnibus de la misma compañía de tranvías.

Los coches fueron custodiados por la tropa hasta la plaza del Palacio Ducal donde quedaron depositados. En algunos puntos extremos no pudieron ser protegidos y cayeron en poder de las turbas que incendiaron un coche al Este de la ciudad, y echaron dos al agua.

En Milán hubo un conflicto en un café entre paisanos y militares, resultando varios heridos.

Se confirma que los anarquistas han añadido leña al fuego en Milán, Turín, Roma y otras ciudades.

En Roma anoche fomentaban la agitación grupos de hombres desarraigados, que consiguieron levantar con maderos tres barricadas á la entrada del puente de San Sixto, y pegaron fuego á una de ellas.

Después de las diez estaba la ciudad tranquila.

Se está instruyendo sumario acerca de las pedradas contra el palacio de la embajada francesa á fin de dar satisfacciones al Gobierno de Francia. Componen la comisión investigadora el senador Capranico, presidente de sala en el Tribunal de casación, el general Delvenna y el Sr. Genala.

El ministro del Interior ha mandado una circular á los perfectos recomendándoles que repriman las manifestaciones repetidas, que si al principio eran respetables, pueden degenerar en motines.

El Sr. Giolitti llega mañana de Aresole.—D.

París 22, 2'38 t.

A las cuatro de la tarde recibió ayer el presidente del Consejo al Sr. Rössmann, embajador de Italia.

El Sr. Rössmann insistió en la emoción producida por los sucesos de Aigues Mortes, y por el bando del alcalde, y dió explicaciones acerca de las manifestaciones de las ciudades italianas, anunciando la suspensión inmediata de los funcionarios que no han sabido proteger los edificios franceses, y la formación de la correspondiente sumaria.

El presidente del Consejo de Francia por su parte manifestó cuanto ha deplorado el Gobierno francés los sucesos de Aigues Mortes, y cuanto ha hecho para auxiliar y garantizar la seguridad de los obreros italianos.

Respecto del alcalde de Aigues Mortes, anunció que no podía destruirle el mismo día de las elecciones, pero que á las veinte y cuatro horas quedaba firmado el decreto de suspensión.

La conferencia, sin ser cordial, revisió tonos tranquilizadores.—D.

El cólera en Inglaterra

París 22, 3'10 t.

Londres.—Se han registrado dos casos comprobados de cólera asiático.—D.

Crisis monetaria en Italia

París 22, 10'25 m.

Berna.—Está en vías de arreglo la

nacionalización de la moneda de plata italiana.

Suiza está conforme con Bélgica en abolir el curso de la moneda de plata italiana, conforme á la petición del ministro del Tesoro de Italia, pero haciendo del caso una reforma del convenio de la Unión monetaria latina...

El Gobierno francés recalca este procedimiento, pidiendo una conferencia de todos los países de la Unión; pero como el Gobierno italiano lleva prisa, desea que se prescindiera de tal formalidad...

Grecia tiene muy poca importancia, y su asentimiento no es indispensable para garantizar á Italia la conversión de su moneda de plata, que actualmente corre á toda prisa hacia los países inmediatos.

El gobierno italiano espera una resolución para empezar la acuñación de una docena de millones en piezas de 5 y 10 céntimos de cobre, que cuesta á dos pesetas kilo, y dejará un gran beneficio.

De todos modos, aun suponiendo que consiga cerrar las fronteras á la salida de su moneda, se considera que cuanto haga el Gobierno italiano es puramente artificioso, y aislado de la Unión monetaria latina...

El «Home rule bill»

París 22, 10'40 m.

Londres.—Conforme anunció el sábado Mr. Gladstone, han debatido los Comunes en la sesión de la noche la proposición gubernamental de votar el proyecto de ley de autonomía irlandesa el 25 del corriente.

Mr. Gladstone, se muestra resuelto y enérgico, en seguir el único procedimiento que ha encontrado contra el obstruccionismo de los conservadores y de los unionistas.

Aplicado en la discusión por artículos, este sistema de votación á plazo fijo acabará por fin con el interminable debate del «home rule bill».

El jefe de los liberales disidentes, Mr. Joseph Chamberlain, ha llevado la oposición la noche pasada contra lo que llaman el sistema de «la guillotina».

La inverosímil energía de Mr. Gladstone, firme como una roca en sus propósitos, ha mantenido una vez compacia su exigua mayoría.

La resolución de dar por terminado el debate el día 25, ha sido aprobada por 38 votos de mayoría.

Ya no tiene dudas pues la aprobación inminente del proyecto de autonomía para Irlanda en los Comunes, á pesar de los escandalos y de las violencias que habrá de seguro durante estos tres días.

Todos los hombres desapasionados admiran en el octogenario Mr. Gladstone un tesón, que á estas horas no tiene ningún hombre político en todo el mundo.

La marina alemana

París 22, 11'5 m.

Roma.—Como para contestar á la formación de la escuadra rusa del Mediterráneo, el emperador ha resuelto tener una división naval estacionada en un puerto de Italia.

El príncipe Enrique de Prusia que asiste á las grandes maniobras con el rey Humberto, tiene plenos poderes para fijar el punto estación, de acuerdo con el Gobierno italiano, y con el beneplácito de la Gran Bretaña.—D.

MAHÓN

CASINO

UNIÓN REPUBLICANA

El próximo domingo á las 11 de la mañana tendrá lugar la subasta por medio de pliegos cerrados para la construcción de treinta y cuatro bancos por la cantidad de seiscientos ochenta pesetas, no pudiendo tomar parte en ella los que no fueren socios de este Casino. El pliego de condiciones está de manifiesto en la Conserjería.

Mahón 24 Agosto 1893.—

El Vice-Presidente, Miguel Oleo.

SOCORROS MUTUOS

El sábado 26 á las nueve de la noche se reunirá la Junta administrativa para aprobar las cuentas del mes de Julio.—El Director, J. Roselló.

Sesión del Ayuntamiento

Correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Damián Moysi con asistencia de los Sres. Pons Pons D. Pedro, García, Ballester, Orfila D. Juan, Sintés Cardona, Carreras y Sintés Pascuchi.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó expedir una certificación posesoria reclamada por Sebastián Orfila Carreras.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana una instancia presentada por D. Juan Cardona y otros en la que solicitan autorización para construir aceras de piedra dura en las fachadas de las casas números 11, 19, 20 y 22 de la calle de Isabel II en las condiciones que expresan.

Se acordó anunciar la provisión en aspirantes pobres de diez plazas libres de derechos de matrícula en el Instituto de 2.ª enseñanza.

Se acordó admitir la renuncia presentada por el vocal de la Junta Municipal D. Juan Vidal Orfila fundada en ser mayor de 60 años y se designó por sorteo para reemplazarle á D. Pedro Sitjes Fuguet.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Ayudante de Obras públicas en la que ofrece su cooperación decidida para el mayor esplendor de las fiestas de la Virgen de Gracia.

De conformidad con lo informado por el maestro de obras municipales se acordó admitir definitivamente las de construcción de un departamento especial para enfermedades contagiosas en el Hospital municipal y que se abone su total importe.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Junio próximo pasado.

Se acordó pase á informe de la

Comisión correspondiente una instancia presentada por D. Juan Mesa Pons como apoderado de D. Joaquin de Vigo, en la que solicita se le reintegre á este un trozo de terreno lindante con el Coso nuevo que fué cedido al Ayuntamiento por convenio con los causantes de su representado en el año 1836, por creer que no se le destina al uso pactado.

Se acordó conceder un mes de licencia al concejal D. Bartolomé Escudero.

Se acordó que la Comisión de Beneficencia informe antes de terminar el contrato celebrado con la Compañía de Seguros contra incendios *La Catalana*, si conviene renovar el del Teatro Principal.

Se acordó fijar en ciento por ciento el recargo municipal sobre el impuesto especial de carruages de lujo creado por el artículo 40 de la ley de Presupuestos.

Se acordó limpiar por administración la cisterna de la plaza del Claustro.

Se constituyó la Junta municipal que ha de funcionar durante el año económico actual.

Y se levantó la sesión.

Programa de los fuegos artificiales que han de dispararse en San Luis el domingo día 27 del actual:

ANUNCIO DEL FURGO.—Una bomba de doble detonación explotando á 200 metros de altura.

- 1.ª pieza.—Sol con cuatro fuegos figurando la flor del jazmín con fuego chinés y jazmín.
- 2.ª—Un surtidor de muy buen efecto á cuatro clases de fuego.
- 3.ª—Regadora jardinera con fuego chinés carmín y jazmín.
- 4.ª—Una gloria precedida de aureola con fuego carmín.
- 5.ª—Regadora jardinera con fuegos carmín chinés y jazmín, terminando con fuente giratoria
- 6.ª—Capricho romano á 10 clases de fuegos terminando con un magnífico surtidor con fuego de jazmín.
- 7.ª—Un abanico con dobles fuegos y aureola roja con multitud de detonaciones y dos baterías de candelas romanas.

FINAL.—Un ramillete de 20 cohetes detonantes y multicolores.

- En los intermedios se dispararán:
- 6 cohetes de honor.
 - 6 id. bólicos.
 - 6 id. silbantes de primera fuerza.
 - 6 id. torbellinos.
 - 20 id. detonantes y multicolores.
 - 3 volcanes de fuego chinés y jazmín.

El magnífico establecimiento de la calle Nueva, "Bazar Canet," apareció anoche iluminado con lámparas de gas incandescente del sistema Auer produciendo un efecto sorprendente. Por esto no era de extrañar que todas las personas que transitaban anoche por aquella céntrica calle se detuvieran delante del acreditado establecimiento y estuvieran unánimes en proclamar las excelencias de este nuevo sistema de alumbrado.

Ayer tarde regresó á esta ciudad la música de los Talleres Salesianos, la que obsequió á varios particulares con algunas de las escogidas piezas de su repertorio. Esta mañana ha salido para S. Luis donde se celebra hoy la fiesta religiosa de su patrono. El domingo saldrán en el *Nuevo Mahónés* para Barcelona.

La atmósfera de fuego que desde hace días nos rodeaba dejándonos apenas respirar se ha hecho hoy algo más tolerable debido á la ligera brisa que se ha dejado sentir. Hora sería ya de que el tiempo refrescara, pues este año el verano nos ha prodigado sus caricias de una manera hartó significativa.

Llamamos la atención de aquellos á quienes pueda interesar acerca el anuncio de la Alcaldía sobre la provisión en alumnos pobres de diez plazas en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad.

Por el guardia municipal Cipriano Blanco se ha hecho desalojar en un sótano en la calle de Sta. Ana en el que se estaba cebando un cerdo.

Por la compañía de Navegación *La Menorquina* nos ha sido facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 25 8'30 m.
«Menorquina» llegado á las cinco felizmente. Saldrá hora itinerario. Habiendo algún retraso telegrafiaré.—Estela.

Mañana de 9 á 10 y media de la noche, tocará en el passo de la Explanada la música de Salesianos, las siguientes piezas:

- Sinfonía *Peters Schmol*, Weber.
- Walses *Dolores*, Waldtenfeld.
- Sinfonía *Original*, Corrideri.
- Sinfonía *La Zingara*, Balfé.
- Pasodoble, final.

SOCIEDADES

Casino El Progreso
SAN LUIS.

El próximo domingo por la noche se dispararán varios fuegos artificiales. En el intermedio de los mismos se soltará un magnífico globo de grandes dimensiones, y al hallarse á una altura de 40 ó 50 metros se le detendrá en su marcha interín se dispare una rodilla con varios cohetes y petardos que penderá de dicho globo, siguiendo luego su ascensión.—La Comisión.

Casino El Porvenir

Con motivo de la festividad que celebra el pueblo de San Luis, esta sociedad dará dos funciones de bailes en las noches del 26 y 27 del actual.

Sociedad Circo Colón

Baile para el domingo 27 del corriente tomando parte el «Orfeón Mahonés» cantando el vals coreado *El Crepúsculo* y la danza *L' ampurdanesa*.
Intermedio.—Coro y arias de bajo de la ópera *Norma*.—A las 9.—La Comisión.
Nota.—Para el sábado 2 de Septiem-

bre se prepara un Gran Concierto. con motivo de la inauguración de la sociedad coral «Lo Progrés».

Club Republicano Coalicionista

No habiéndose celebrado el pasado domingo la Junta General ordinaria anunciada, tendrá efecto el domingo próximo 27 del actual de 11 á 12 de su mañana; eligiéndose los cargos de Presidente y Vicetesorero, por haber hecho renuncia los que los desempeñaban.
Mahón 24 Agosto 1893.—M. Ribé, secretario.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 26 Sábado

San Ceferino papa y mártir.

Sale el Sol á las 5'22.—Pónese á las 6'41.
La luna á las 7'49 N. Pónese 4'47 M.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 25

De Palma vapor *Cabrera*, cap. D. Jaime Gazá, con 6 trip., 4 pas. y lastre.

Buques despachados

Día 25

Para Palma el buque anterior.

MISCELÁNEAS

Un médico, llamado por una actriz que se encontraba enferma; le dirige la siguiente pregunta:
—¿Qué edad tiene usted?
—Doctor—contesta la joven bajando los ojos,—he mentido tantas veces que ya no me acuerdo.

—Oye, Luis.

—¿Qué quieres?

—Vengo á suplicarte que me sirvas de padrino.

—¿Para tu matrimonio?

—No, para un duelo.

—¡Ah! ¡qué susto me habías dado!

Pensamientos:

¿Existe un arte de prolongar la vida? A los que lo conozcan, enseñadles más bien el arte de soportarla. Todo el secreto del arte de conservar la vida consiste en no acortarla.

Una delicaza excesiva que dé demasiada importancia á la personalidad propia, puede ser causa de hipocondría si no está contrabalanceda por una grande actividad.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 24, 5'45 t.

Prepáranse en Bilbao manifestaciones parciales, para pedir que se termine en aquellos astilleros la construcción de un nuevo crucero.

El Sr. Sagasta llegó á San Sebastián sin que ocurriese incidente alguno.

El Banco de Inglaterra ha

elevado el descuento al cinco por ciento.

Los insurrectos de la república Argentina se han apoderado de Corrientes.

El cólera se ha presentado en Hungría.

Madrid 25, 10 m.

Ha estallado un motín en la cárcel de Sevilla, habiéndolo apaciguado las autoridades y reinando tranquilidad general.

Los comerciantes agremiados de Valencia, amenazan con cerrar sus tiendas.

FABRA.

BANCO DE MAHÓN

	VALORES LOCALES	
	Dinero	Papel
Banco de Mahón.	30	32
Menorquina.	00	68
S. gral. Alumbrado.	63	00
S. Mah.ª de Vapores.	87	00
Industrial Mahonesa.	23	00

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 24, 4'00 t.

4 por 100 interior	68'00
4 por 100 exterior	75'22
4 por 100 amortizable	77'25
B. H. de Cuba 1886	107'62
Id. id. 1890	97'67
Banco Hispano Colonial	83'30
Acciones ferro-carril Francia	24'45
F. Norte	33'35
Id. Orense	10'15
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	61'87
Compañía Trasatlántica	76'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior . balde. rs. vn. paga	
Exterior » » » »	

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 25—Bolsín 1'00 m.

4 por 100 interior	68'05
4 por 100 exterior	75'18
Amortizable	77'00
Cubas 1886	107'60
Cubas 1890	97'60
Coloniales	00'00
F. Norte	33'60

Madrid 25 1'0 mad.

4 por 100 interior	68'05
Paris 4 por 100 Exterior	61'60
Renta francesa 3 p. 100	00'00
Londres 4 por 100 Exterior	00'00

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

Instrucción pública.

Habiendo acordado este ayuntamiento en sesión de ayer proveer en el Instituto en sesión de ayer proveer en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta Ciudad diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporación destina anualmente á los pobres que sobresalgan en el examen que se practica al efecto. se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 15 de Septiembre próximo, advirtiéndose que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento.

Mahón 25 Agosto 1893.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Ayuntamiento de Villacárlos

El día 15 de Setiembre próximo á las once de su mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta villa, bajo el tipo de 4764'00 pesetas y con arreglo al plano y pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 12.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta, deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 239'00 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villacárlos 23 Agosto 1893.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

Modelo de proposición

El que suscribe, vecino de.... enterado del pliego de condiciones y plano para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta Villa, se obliga á verificar dicha obra por la cantidad de..... (en letras) pesetas:

(Fecha y firma del proponente).

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno, en virtud de la autorización que le concedió la General, ha acordado pedir á los Sres. accionistas el noveno dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del actual, de diez á doce de la mañana para verificar el pago en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta número 22.

Para verificar el pago se servirán los Sres. Accionistas presentar sus acciones á fin de poderles entregar los recibos provisionales que les correspondan. Mahón 19 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**

Desde esta fecha se vende el alquitrán en la fábrica del Gas al precio de cinco pesetas los cien kilogramos en partidas menores de 100 kilogramos y á tres pesetas los 100 kilogramos para partidas mayores.

Mahón 24 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.

Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72.

Otra casa calle de los Frailes números 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

PARA ALQUILAR.—Lo está la casa calle de Gracia n.º 15.—Para informes, Nueva, 23, Platería.

NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO de domicilio á domicilio

entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,
Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal
(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.



La Menorquina

Compañía de Navegación

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que el vapor

Menorquin

realice un **tercer viaje extraordinario de Barcelona á Argel** con escala en **Mahón y Palma**, con arreglo al siguiente itinerario:

IDA

Salidas:

De Barcelona para Mahón, miércoles 20 de Septiembre á las 6 de la tarde.

De Mahón para Palma, jueves 21 de Septiembre á las 7 de la tarde.

De Palma para Argel, viernes 22 de Septiembre á las 1 de la tarde.

VUELTA

De Argel para Palma, miércoles 27 Septiembre, ó tan luego como quede listo el buque de la limpia que ha de sufrir.

De Palma para Mahón, el mismo día de su llegada á las 7 de la tarde.

De Mahón para Barcelona, domingo 1.º Octubre á las 5 de la tarde.

Regirán para dicho viaje iguales precios y condiciones de los dos anteriores.

Mahón 17 Agosto 1893.

El Administrador,
GOÑALONS CARRERAS Y C.ª

AL ESCUDO DE ESPAÑA Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS

CONFITERIA MAHONESA
Calle Nueva n.º 21

Subasta

El día 27 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal las fincas siguientes:

Una noria situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la carretera que conduce á Villacárlos dividida en cuatro grupos.

Una casa situada en esta ciudad, calle de la Plana n.º 74 y 76.

Otra casa contigua á la anterior, señalada con el n.º 78.

Los títulos de propiedad y condiciones están de manifiesto en el despacho del referido Notario

ADMINISTRACIÓN-GERENCIA DE LA SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES MAHON

Precios de pasajes para el viaje que el día 27 Agosto debe emprender el vapor-correo

Nuevo Mahón

De Mahón á Barcelona.
De Mahón á Alcúdia,
De Alcúdia á Barcelona.

Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara,
" 5'00 en 2.ª id.
" 2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.
Flete 60 por 100 rebaja sobre tarifa.
Mahón 21 Agosto 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

LA MAHONESA CONFITERIA

21—Calle Nueva—21

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio:

SORBETES
MANTECADOS
GRANIZADOS
BISCUIT GLASSE
QUESITOS HELADOS

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y peladillas muy finas

HIELO NATURAL

En el mismo establecimiento se espenderá á 25 céntimos de peseta por partidas de cinco kilos en adelante, y á 30 céntimos de peseta por menudeo de un kilo el mínimo.

GANGA

Para vender por poco precio lo está una máquina semi-continua, casi nueva, para la fabricación de sifones y gasosas, pudiendo producir 500 sifones diarios. También se venden 500 botellas de sifones nickelados en muy buen estado, tanto en partidas de 50 ó 100 como todos de una vez y 1000 botellas para gasosas con aparato ó sin él, todo á precios reducidísimos.

Al que le conviniese comprar dicha máquina con deseos de fabricar y no fuese inteligente en ello, su dueño se la montará y enseñará en dos días.

Para mas informes al mismo dueño, Plaza Nueva n.º 7. CIUDELA.

Petróleo

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Escudero
4—Prieto y Caules—4
MAHON

Imprenta de Bernardo Fábregues.
Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable deparativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.